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Muerte de adolescente por arma de fuego 
impacta a la comunidad ovallina 

DETENCIÓN DEL PRESUNTO AUTOR SE EXTENDIÓ HASTA EL JUEVES

La joven de 17 años de edad falleció en la tarde del pasado 
lunes, tras haber recibido un disparo en su cabeza, hecho 
que aún es materia de investigación por parte de Fiscalía y 
Carabineros. Mientras se esperan respuestas que esclarezcan 
lo sucedido, el Colegio Santa María Eufrasia -en donde 
estudiaba la joven- publicó un comunicado en el que lamentó 
su muerte y entregó las condolencias a sus familiares. 

A eso de las 18:00 horas del domin-
go 31 de marzo, la joven ovallina de 
17 años,  Paulina Cáceres Espinoza 
recibió un disparo en su cabeza, 
ante lo cual debió ser trasladada 
de urgencia al Hospital Provincial 
de Ovalle. 

En este recinto se mantuvo luchando 
por su vida, pero finalmente al día 
siguiente, el lunes 1 de abril, falleció. 

Con posterioridad, carabineros de 
la Tercera Comisaría detuvieron al 
presunto autor del disparo, un joven 
de la misma edad, identificado por las 
iniciales L. M. P., quien tendría una 
relación sentimental con la víctima. 

Durante el lunes el joven pasó a 
control de detención, pero la Fiscalía 
solicitó una ampliación hasta el 
próximo jueves 4 de abril, tiempo 
en que el Ministerio Público espera 
recabar la mayor cantidad de ante-
cedentes que permitan fundamentar 
la formalización de la investigación. 

Entre tanto, el equipo ECOH (Crimen 
Organizado y Homicidios) trabajó 
junto a la policía para obtener medios 
de pruebas y realizar las diligencias 
de investigación. 

Como antecedente, este hecho 
habría ocurrido en un domicilio ubi-
cado en calle Amolanas, en sector 
de la población Media Hacienda, y 
se estudia la posibilidad de que el 
disparo haya sido un accidente. 

PESAR DE LA COMUNIDAD 
Mientras se espera que avance la 

investigación que permita esclarecer 
lo sucedido, la comunidad ovallina ha 
manifestado su pesar por la pérdida 
de la adolescente. 

“Como Gobierno lamentamos 
profundamente este hecho de alta 
connotación pública y que además 
tiene como víctima a una mujer. 
Nos golpea profundamente esta 
lamentable situación y enviamos las 
condolencias correspondientes a la 
familia”, declaró la delegada presi-
dencial del Limarí, Marily Escobar 
Oviedo. 

Quien también manifestó sus con-
dolencias fue el Colegio Santa María 
Eufrasia, establecimiento en el que la 
joven cursaba su enseñanza media.

“Hoy informamos con profundo 
pesar en nuestros corazones el fa-
llecimiento de quien fuera nuestra 
estudiante del Tercer año Medio 
C, Paulina Cáceres Espinoza (Q. E. 
P. D). Es difícil expresar con pala-
bras la tristeza que sentimos por su 
partida, pero queremos recordarla 

por la luz que irradiaba en Nuestra 
Comunidad. En estos momentos de 
duelo, encontramos consuelo en la 
fe y en la certeza de que Paulina 
descansa en los brazos amorosos 
de nuestro Señor Jesús, El Buen 
Pastor. Confiamos en que Él la ha 
recibido con los brazos abiertos y 
que su luz continuará brillando en 
el Reino Celestial”, se expresaba en 
el comunicado. 

“En este momento de profundo 
pesar, extendemos nuestro más 
sincero y sentido pésame a la fa-
milia de Paulina. Sabemos que 
ninguna palabra puede mitigar el 
dolor que están experimentado en 
estos momentos, pero queremos 
que sepan que están en nuestros 
pensamientos y oraciones. Invitamos 
a toda nuestra comunidad a unirse 
en oración por el eterno descanso 
de Paulina. Que nuestras plegarias 
sean un bálsamo para su alma y una 
expresión de gratitud por el tiempo 
que compartimos con ella. Que en la 
comunión de la oración encontremos 

consuelo y fortaleza para sobrellevar 
este momento difícil”, prosigue el 
comunicado. 

Para finalizar, el Colegio Santa 
María Eufrasia cerró su comunicado 
diciendo que “el amor de Dios nos 
sostenga en estos momentos de 
tristeza y que el recuerdo de Paulina 
nos inspire a seguir su ejemplo de 
bondad y generosidad. Descansa 
en paz, querida Paulina. Siempre 
vivirás en nuestros corazones”. 

ACOMPAÑAMIENTO A LA FAMILIA 
Cabe destacar que SernamEG 

ya ha entablado contacto con la 
familia de Paulina Cáceres. “Nos 
ponemos a disposición de la familia 
de la víctima, con quienes tomamos 
contacto, para ofrecer nuestro apoyo 
psicosocial y jurídico, a través de 
nuestro Centro de las Mujeres con 
Atención Especializada en Violencia 
de Género, Sayén.  Somos enfáticos 
en señalar que violencia contra 
las mujeres, constituye una viola-

ción a los Derechos Humanos, pero 
también es un delito de seguridad 
pública, porque se trata de una 
problemática social que debemos 
atender a través del Estado, jun-
to al intersector y en donde cada 
uno/a de nosotros/as tiene un rol 
fundamental. Continuaremos en 
la búsqueda de justicia, realizando 
todas las acciones, que nos permitan 
también entregarle a su familia, la 
reparación que necesitan”, declaró 
la directora regional de SernamEG, 
Priscilla Olivares Verasay. 

La comunidad ovallina ha manifestado su pesar por la partida de Paulina Cáceres Espinoza, quien estudiaba en el Colegio Santa María Eufrasia. 

CEDIDA

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

ES DIFÍCIL EXPRESAR CON 
PALABRAS LA TRISTEZA 
QUE SENTIMOS POR SU 
PARTIDA, PERO QUEREMOS 
RECORDARLA POR LA 
LUZ QUE IRRADIABA EN 
NUESTRA COMUNIDAD. 
EN ESTOS MOMENTOS DE 
DUELO, ENCONTRAMOS 
CONSUELO EN LA FE Y 
EN LA CERTEZA DE QUE 
PAULINA DESCANSA EN 
LOS BRAZOS AMOROSOS DE 
NUESTRO SEÑOR JESÚS”
COMUNICADO COLEGIO SANTA MARÍA 
EUFRASIA DE OVALLE 
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En Ovalle se dio inicio a la campaña de inmunización contra el 
VRS, el que afecta principalmente a los menores de 6 meses, 
que es el grupo de mayor riesgo. Desde la seremi de Salud dan 
cuenta de un aumento exponencial de esta enfermedad en 
invierno del año pasado, y es por esta razón que llaman a las 
familias a prevenir, solicitando la aplicación del medicamento 
en los diferentes centros de salud. 

El virus respiratorio sincicial tuvo 
un exponencial aumento en el país 
durante el último invierno, y así quedó 
registrado en las cifras del Instituto 
de Salud Pública del 2023, en donde 
se señala que el VRS fue la enfer-
medad viral con mayor presencia, 
con un 25,5%.

La seremi de Salud de la Región de 
Coquimbo, Paola Salas, explica que 
la pandemia covid sería la causante 
de este aumento de contagios, “el 
año pasado tuvimos un invierno muy 
duro, en el cual este virus aumen-
tó exponencialmente, porque hubo 
niños que durante la pandemia no 
se habían expuesto a este virus, 
entonces, como el virus reapareció 
después de la pandemia, infectó a 
muchos niños, quienes estaban sin la 
inmunidad por no haberse enfermado 
antes”, puntualizó. 

Es en este contexto que en la ma-
ñana de este martes se llevó a cabo 
el lanzamiento regional de la cam-
paña de inmunización contra el virus 
respiratorio sincicial, siendo Ovalle 
la comuna elegida para esto. 

De esta manera, autoridades dieron 
un punto de prensa en el Hospital 
Provincial de Ovalle, para invitar a 
las familias de la zona a que puedan 
inmunizar a sus hijos, sobre todo a 
los recién nacidos hasta los 6 meses 
de edad, que es el grupo de mayor 
riesgo. 

Cabe precisar que en esta oportu-
nidad la campaña no es una vacuna, 
sino más bien para el uso de un 
medicamento, el que lleva el nombre 
de Nirsevimab. 

“Lo que se trajo es un medicamento 
que solo ha sido utilizado en países 
de Europa y Estados Unidos, vamos 
a ser el primer país de Latinoamérica 
que lo va utilizar. Consiste en inyectar 
al niño una dosis en el muslo, y lo que 
estamos inyectando es el anticuerpo. 
Es diferente a las vacunas, porque 
cuando uno pone una vacuna, pone 
un virus atenuado, entonces con eso 
se activa el sistema inmune y ahí se 
empiezan a producir anticuerpos, en 
el caso de este medicamento, lo que 
se le inyecta al niño es directamente 
el anticuerpo”, sostuvo la seremi.

“Cuando el niño se encuentre con 
el virus respiratorio sincicial, al con-
tagiarse por un hermanito o alguien 
de la familia, el virus se une al anti-
cuerpo, y este anticuerpo impide que 
el virus ingrese a las células del niño. 
Por esto, el niño pueda presentar un 
síntoma leve, pero no una enfermedad 
grave”, agregó. 

En el Hospital Provincial de Ovalle se llevó a cabo el lanzamiento regional de la campaña de inmunización contra el virus respiratorio sincicial.
CEDIDA

¿DÓNDE OBTENER 
EL MEDICAMENTO?

El medicamento para el virus res-
piratorio sincicial ya se encuentra 
disponible en todos los CESFAM y 
centros de vacunación de la Región 
de Coquimbo, así como también en 
los policlínicos de pediatría de los 
hospitales, “la mamá solo debe asistir 
con su bebé menor de 6 meses y 
pedir que le pongan el medicamento”, 
explicó la seremi Paola Salas. 

Para llegar hasta las familias de la 
ruralidad, el medicamento también 
será llevado hasta las postas rura-
les, en los días de ronda médica, “el 
medicamento está incluido en el 
programa nacional de inmunización, 
que es el dispositivo con el cual se 
trasladan las vacunas a todas las 
postas de salud rural y las estaciones 
médicos rurales de nuestra región, 

entonces la mamá debe llevar a su 
bebé el día que estén vacunando en 
su posta. Esto se hizo así porque el 
medicamento necesita una cadena 
de frío para su traslado. Hay que 
vigilar y controlar la temperatura del 
medicamento, por eso los consulto-
rios lo tienen inmediatamente, y en 
las postas hay que hacer toda esta 
contingencia”, explicó la autoridad 
sanitaria. 

“Este es un programa integrado de 
toda la red pública y privada, pero el 
medicamento es gratuito para toda 
nuestra población”, enfatizó. 

LLAMADO A LAS FAMILIAS 
En el presente año aún no se ha 

registrado un aumento en los con-
tagios del virus respiratorio sincicial, 
ya que aún no ha llegado el invierno. 
No obstante, la seremi de Salud 

enfatiza en la importancia de aplicar 
el medicamento ahora, para prevenir 
la enfermedad. 

“En nuestra región ya tenemos cir-
culación del virus respiratorio sincicial, 
pero no en la misma magnitud del año 
pasado. Entonces, lo que nosotros 
estamos haciendo es adelantarnos 
en colocar este medicamento en los 
niños, antes que comiencen los casos 
en los menores de edad. La gran ma-
yoría de los menores de 6 meses que 
han fallecido o están hospitalizados 
es por este virus, cercano al 60% de 
los casos. Entonces queremos que 
los padres pongan el medicamento 
ahora a los niños, para evitar que se 
enfermen gravemente”, concluyó. 

Cabe destacar que la Región de 
Coquimbo cuenta con más de 4.600 
dosis para iniciar esta inmunización 
de menores.

Más de 4.600 dosis contra el virus sincicial 
se encuentran disponibles para la región

SOLO HA SIDO UTILIZADO EN EUROPA Y ESTADOS UNIDOS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

“ESTE ES UN PROGRAMA 
INTEGRADO DE TODA LA 
RED PÚBLICA Y PRIVADA, 
PERO EL MEDICAMENTO 
ES GRATUITO PARA TODA 
NUESTRA POBLACIÓN”
PAOLA SALAS 
SEREMI DE SALUD
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EXTRACTO DE REMATE

EL SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE, ubicado en Antonio 

Tirado Nro. 140, Ovalle, rematará el día 19 de Abril de 2024, a las 12:00 

horas, mediante video conferencia por la plataforma Zoom, la propiedad 

ubicada en Pasaje José Stegmeir Schwnger N° 576, Ovalle, inscrito a 

nombre de Javier Gahona Ibacache, a fojas 3263 vuelta N° 3298 del 

Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle,                             

correspondiente al año 2008. Rol de avalúo 420-166 Ovalle. Mínimo para 

la subasta será de $19.193.402. los interesados deberán consignar                          

previamente el 10% del mínimo de la subasta, mediante vale vista bancario a 

la orden del Tribunal tomado en Banco Estado, y acompañando materialmente a 

la causa. Bases de subasta y demás antecedentes constan en causa Rol 

C-969-2019, “BANCO DEL ESTADO DE CHILE con GAHONA”

SECRETARIO SUBROGANTE

Inauguran exposición que recuerda obra 
pictórica de fallecido periodista ovallino

EN EL MUSEO DEL LIMARÍ

La pintura fue, pa-
ra Osciel Fajardo, 
una forma de ex-
presión tan valiosa 
como la palabra 
impresa y las co-
municaciones. 

CEDIDA

La exhibición llamada 
“Osciel Fajardo, memorias 
de un creador” agrupa las 
pinturas del periodista y 
elementos que se vinculan 
a sus diversas formas de 
expresión, entre ellas, la 
fotografía y la poesía.

Con el objetivo de difundir el trabajo 
del periodista, poeta y pintor ovallino 
Osciel Fajardo García, el Museo del 
Limarí inaugura una exposición pictó-
rica que reúne cerca de treinta obras 
al óleo. La exhibición se estrenará  
el día 8 de abril, a las 19 horas en el 
Centro de Extensión Patrimonial del 
museo ovallino.

La exhibición llamada “Osciel Fajardo, 
memorias de un creador” agrupa las 
pinturas del periodista y diversos 
elementos que se vinculan a sus otras 
formas de expresión, tales como su 
máquina de escribir, ejemplares de sus 
libros publicados y las herramientas 
que usaba para desarrollar su pintura.

Cabe destacar que el periodista ovalli-
no fue parte del Colegio de Periodistas 
de Chile y miembro de la directiva de 
la extinta Delegación Limarí de este 
gremio profesional, del que fueron 
socios Lincoyán Rojas Peñaranda, 
Lorenzo Yurin, Juan Valencia, Guillermo 
Morales y Renato Aguilera, todos 

parte de las primeras generaciones 
de periodistas locales.

En lo profesional se desarrolló por 
largos años como miembro del Servicio 
de Salud Coquimbo, en el hospital local 
como jefe de personal y relaciones 
públicas, también como secretario 
de prensa de la antigua Gobernación 
Provincial del Limarí. 

En el ámbito literario publicó dos 
libros de poesía de manera indepen-
diente titulados, “Sendero azul” y 
“Entorno lírico”.

De igual manera se desempeñó como 
fotógrafo profesional durante largos 
años, retratando diversos eventos 
sociales y familiares. Algunas de sus 
imágenes vinculadas a la construcción 
del hospital Dr. Antonio Tirado Lanas 
(hoy municipio ovallino) y otras del 
primer hospital local, las cuales fueron 
donadas en vida por parte de este 
profesional al archivo del museo local.

Osciel Fajardo Garcia, falleció en 
diciembre del 2023 tras padecer una 
larga enfermedad.

EQUIPO EL OVALLINO 
Ovalle
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Destacan labor de profesores 
que se acogen a retiro

MUCHAS DÉCADAS DEDICADAS A LA LABOR DOCENTE

El Teatro Municipal de Ovalle fue testigo de un reconocimiento 
a cada uno de los docentes que se desempeñaron por cerca 
de 40 años a realizar clases en distintos establecimientos 
educacionales de la comuna 

Emoción y sentimientos encontra-
dos. Así se traduce lo vivido durante 
la jornada de este lunes en el Teatro 
Municipal de Ovalle, donde se desa-
rrolló la ceremonia de homenaje a 31 
profesores de la educación pública que 
se acogen a retiro voluntario.

El emotivo acto estuvo encabeza-
do por el alcalde Jonathan Acuña 
Rojas, los concejales Patricio Reyes 
Araya y Blas Araya Rivera, la jefa de 
la Dirección Provincial de Educación 
Limarí, Susana Torres Pérez y la jefa del 
Departamento de Educación Municipal 
(DEM), Miriam Vega Chacana.

La jornada partió con un recono-
cimiento póstumo al profesor Luis 
Tapia Díaz (Q.E.P.D), quien cumplió 
funciones como profesor de ma-
temáticas en enseñanza básica de 
las escuelas de Tabaqueros, Helene 
Lang, Lucia Núñez de la Cuadra (La 
Torre), y como inspector general en 
la Escuela Especial Yungay.

Sin dudas, un verdadero legado de 
más de 40 años de carrera que dejaron 
una huella imborrable en la comunidad 
educativa.

Posteriormente, vinieron los ho-
menajes a los distintos profesores 
que durante gran parte de su vida se 
dedicaron a las aulas. Se reconocie-
ron a Guillermo Araya Carvajal, Rosa 
Araya Collao, Marino Arias Villalobos, 
Luperfina Barraza Valdivia, Óscar 
Bonilla Vidal, Óscar Castañón Mondaca, 
Jorge Castillo Torrejón, Carmen Castro 
Cortés, Pedro Castro Hurtado, Olga 
Cortés Cortés, Hernán Cortés Alfaro, 
Gonzalo Díaz Tapia, Sergio González 
Gallegos, Cecilia Morgado Collado, 
Silvia Olivares Estay, Luis Rivas Tapia, 
Nicolás Rodríguez Contreras, Nury 
Rojas Arqueros, José Luis Toledo 
Castro, Olga Toro Cabrera, Carlos 
Vargas Tapia, Josefina Vicencio Vega, 
Sigfrido Villar Vega, Blanca Zapata 
Bugueño.

Por razones de salud y de distancia, 
no pudieron asistir Juan Andrade 
Acosta, Teresa Carvajal Barrios, Ricardo 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

31 profesores de la educación pública de Ovalle se acogieron a retiro voluntario. CEDIDA

Díaz Ceballos, Eduardo Henríquez 
Casanova, Fabriciano Páez Naranjo 
y Jorgelina Rojas Romero.

El alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña 
Rojas manifestó que “fue una ce-
remonia muy emotiva y simbólica 
de personas que dedicaron su vi-
da entera a educar un centenar de 
niños y niñas de nuestra comuna, 
profesores que hoy inician una nueva 
etapa. Como municipalidad esta-
mos muy agradecidos y conformes 
del trabajo que cada uno desarrolló 
en distintos establecimientos, pero 
que además fueron entregándonos 
personas integras, estudiantes que 
hoy son profesionales. Cada uno 
de los profesores reconocidos tiene 
una historia detrás, de sacrificio, 
perseverancia”.

“Su trabajo por muchos años nos 

motiva como administración municipal 
a seguir trabajando por una educación 
pública de pública de mayor calidad, 
mucho más integral y que sea lo 
menos excluyente para cada uno 
de nuestros niños y niñas”, afirmó.

PROTAGONISTAS
Josefina Vicencio Vega, es profe-

sora de enseñanza general básica, 
con mención en matemáticas. Se 
desempeñó por más de cuatro dé-
cadas en distintos establecimientos 
educacionales del sector rural de la 
comuna, como Quebrada Sequita, 
Socos y Mantos de Hornillo, desta-
cando por su exigencia y compromiso 
con la excelencia educativa.

La docente expresó que “hay muchos 
sentimientos encontrados, porque 

tras haberme dedicado tantos años a 
esta profesión me comienzo a cues-
tionar qué hago ahora, pero a la vez 
hay mucha satisfacción de un deber 
cumplido. Ahora paso a una nueva 
etapa de mi vida, para estar mucho 
más tiempo junto a mi familia y hacer 
cosas que mientras hacía clases no 
pude realizar. Estoy muy contenta por 
este lindo homenaje que nos hicieron 
hoy, así que me voy muy contenta”.

Por su parte, el profesor Óscar Bonilla 
Vidal, quien trabajó en el Colegio de 
las Artes Eliseo Videla Jorquera, a 
cargo de diversas especialidades 
artísticas, demostrando su pasión 
por la cerámica y pintura, comentó 
que “me siento con sentimientos 
encontrados, ya que extrañaré mucho 
a mis estudiantes, pero, por otro lado, 
podré dedicarme a mi entorno familiar, 
lo que denota felicidad”.

“Lo que más valoro de mi gestión es 
el fomento del quehacer plástico, lo 
que es fundamental para la creación 
del ser humano. Les deseo a mis pares 
una muy buena jubilación, que les 
vaya muy bien y que cumplan todos 
sus sueños”, señaló. 
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“Gota a gota”: el fenómeno delictual que 
ha ido ganando terreno en la región

POLICÍAS LLAMAN A DENUNCIAR

En los préstamos “gota a gota” por lo general se contemplan montos que no exceden los $500 mil, y están dirigidos a personas que no siempre 
pueden acceder a la banca formal.

LAUTARO CARMONA

El modus operandi -generalmente realizado por bandas 
extranjeras-consiste en la entrega de préstamos de dinero 
en cantidades relativamente bajas, pero con un interés alto, 
configurándose el delito de usura. No obstante, con el paso 
de los años, dicho ilícito se ha ido tornando más violento, 
incluyendo secuestros y sicariato.

Pasadas las 11:40 horas de la 
mañana del jueves 28 de marzo, 
un joven venezolano salió de su 
casa en calle Flamenco con Pasaje 
Laguna Santa Rosa, en el sector 
del Bosque San Carlos, en Tierras 
Blancas. Al caminar unos pasos, dos 
ciudadanos dominicanos lo agre-
dieron y lo encañonaron con armas 
de fuego, obligándolo a subir a un 
vehículo, exigiendo el pago de una 
deuda que el caribeño mantendría 
con los captores como condición 
para liberarlo.

Horas después, la víctima habría 
llamado por WhatsApp a un tercero 
para solicitar ayuda y tras esto, 
les aseguró a los secuestradores 
que estarían esperándolos con el 
dinero en la subcomisaría de Tierras 
Blancas. Así, al llegar al lugar, se 
encontraron a Carabineros que los 
detuvieron, logrando  liberar a la 
víctima. Ambos sujetos -de iniciales 
L.F.B.R. y E.A.U.- quedaron en prisión 
preventiva, siendo formalizados por 
el delito de secuestro. 

En este contexto, desde la Fiscalía 
indicaron que este tipo de delitos 
de préstamos usureros es conocido 
como el fenómeno “gota a gota”, 
que se da cuando personas que no 
pueden acceder a créditos bancarios, 
recurren a estas organizaciones, 
las que les otorgan créditos cuyo 
interés excede al máximo permitido 
por ley. Además, hay distintos tipos 
de cobranza, pues algunas van de 
manera diaria, semanal y mensual.

LA EVOLUCIÓN DEL DELITO
Pablo Olave, comisario de la Brigada 

de Delitos Económicos de la PDI, 
explicó al respecto que “es bueno 
aclarar que los préstamos en Chile 
entre particulares no son un delito. 
Lo que sí lo constituye son las tasas 
de interés abusivas, en el sentido de 
que si supera lo establecido por el 
Banco Central, estamos hablando 
de usura”, indicó.

“En Chile, diría que desde los años 
90 en adelante, poco a poco se fue 
incursionando, a través de algunos  
ciudadanos colombianos, el tema 
del ‘gota a gota’, que se llama así 
porque parte con créditos que son 
con valores muy bajos, como 150 
mil pesos o hasta 300 mil pesos, 
cuyo mercado hacia donde apuntan, 
es a los negocios formales, pero 
de bajo capital de trabajo, como 

por ejemplo un puesto de feria o 
una persona que vende mote con 
huesillos o sopaipillas, que tienen 
un permiso municipal o iniciación 
de actividades”, señaló. 

El oficial de la PDI, a modo de 
ejemplo, sostuvo que al principio, 
las personas que ejercían este ofi-
cio se caracterizaban por ser muy 
cordiales y empezaban con créditos 
bajos, como de 100 mil pesos y 
fijaban una cuota de $6 mil pesos 
diarios por 20 días, que si saca la 
cuenta superaba la tasa de interés 
establecida por el Banco Central. 

“Pasaba también que a una per-
sona se le cumplía el plazo y no 
tenía para pagar, y aparecía otra 
que le ofrecía un préstamo para 
pagar la otra deuda, cayendo así 
en una espiral de endeudamiento 
y nosotros logramos establecer 

que todos ellos eran de una misma 
organización”, explicó.

En esa línea, agregó que “cuando 
(la víctima) no tenía para pagar, 
el vendedor original ya no era tan 
simpático. Empezaba con amenazas 
sutiles y cuando no surgían efecto, 
llamaban a otro sujeto, que es el 
matón, que entraba al negocio y 
botaba las ollas, los platos y la 
materia prima, y así intimidaban 
a las personas. De esta forma, se 
constituían dos delitos más, el de 
amenaza y usurpación violenta”.

Asimismo, Olave puntualizó que la 
modalidad ha migrado a las redes 
sociales -con personas más vul-
nerables- con préstamos a través 
de internet, “ya que piensan que a 
través de esta modalidad puede ser 
más ágil y menos burocrático para 
la obtención de un determinado 

crédito, considerando que no pueden 
acceder de manera formal ( a un 
préstamo) y si lo tienen, el trámite 
es muy lento y si necesita 200 mil 
pesos el sistema no lo otorga. Sin 
embargo, estas bandas sí lo dan”.

DELITO IMPORTADO 
Para el ex general de Carabineros 

y magíster en Criminología, Jorge 
Tobar, este aumento de los delitos 
más violentos ocurre debido a que 
bandas criminales extranjeras han 
ingresado a Chile para expandir 
su mercado criminal, abriendo el 
espectro de los métodos y tipos de 
delitos que se pueden cometer. “Aquí 
pasa que bandas internacionales se 
han asentado en Chile en búsqueda 
de ampliar el lugar donde cometen 
los crímenes. Aquí no conocíamos 
tantos casos de secuestros, sicaria-
tos, prostitución, trata de personas, 
entre otros. Estas bandas trajeron 
el conocimiento de afuera y lo han 
implementado en nuestro país”, 
señaló Tobar.

“Lamentablemente, las bandas 
criminales, como por ejemplo los 
prestamistas, no sólo van y te cobran 
en tu casa, quizás amenazándote. 
Ahora te secuestran o derecha-

FRANCO RIVEROS - 
FRANCISCO VILLALOBOS

Región de Coquimbo
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mente te matan si no pagas. Los 
métodos han evolucionado porque 
las bandas los importaron a desde 
afuera”, afirmó el criminólogo. 

El mismo Tobar explicó que la 
única solución para poder combatir 
el crimen organizado “no es sólo 
mejorar los procesos de investigación 
delictual e  innovar en los métodos 
de investigación criminal. Significa 
también acceder a mejores tecno-
logías, y, sobre todo, aumentar el 
capital humano destinado a ello, con 
perfeccionamiento y capacitación 
continua”, cerró.

TRABAJO EN CONJUNTO: 
PIEZA CLAVE

Consultado el presidente de la 
Cámara de Comercio y Turismo de 
La Serena, Carlos Orrego Torrico, 
señaló que “hoy nos vemos enfren-
tados a situaciones que antes no 
ocurrían en esta ciudad y tampoco 
en la región, con delitos de bandas 
organizadas y también relacionado 
con todo lo que tiene que ver con 

delitos de alta connotación pública. 
Por ejemplo, hace poco en el verano 
vimos un descuartizamiento de un 
cuerpo que en realidad no es propio 
de las bandas chilenas sino que 
más bien son importadas”, afirmó. 

“Por lo tanto hay que tener cuidado 
y esta unidad va enriqueciendo un 
poco sus capacidades para algo bien 
específico que son estos nuevos 
tipos de delitos”, añadió.

Por su parte, Gonzalo Arceu, di-
rector de Seguridad Ciudadana del 

municipio de La Serena, explicó 
que se solicitó a la Fiscalía de Foco 
que el Equipo contra el Crimen 
Organizado y Homicidios, ECOH, 
pudiera hacer una presentación para 
que diera a conocer la función que 
estaban desarrollando, además de la 
estadística delictual de los delitos 
de mayor connotación social y que 
se les informaran sobre  cuáles son 
los delitos que obedecen a orga-
nizaciones de crimen organizado.

“En este sentido, se nos dio a 
conocer una información de tipo 
regional, en la cual se están in-
vestigando nueve homicidios que 
llevan hasta la fecha de 2023 y que 
algunos de ellos obedecen a cierta 
información de crimen organizado, 
pero no dentro de una estructura 
criminal, sino más bien, ellos lo 
tipifican dentro de ese concepto. 
Sin embargo, los delitos en este 
tipo, en el caso de los homicidios, 
más bien obedecen a ajustes de 
cuentas entre personas o motiva-
dos por algún tipo de situaciones 
particulares entre personas”, añadió.

Al respecto, recalcó que “la cifra 
no deja de ser preocupante, ya 
que este tipo de delitos de alta 
connotación son muy difíciles de 
prevenir”.

ROL PARLAMENTARIO 
Frente al aumento de los delitos 

violentos, el diputado Víctor Pino, 
aseguró que “lamentablemente, 
pese a todo el trabajo legislativo 
que estamos haciendo desde el 
Congreso para combatir la inmigra-
ción ilegal y el crimen organizado, 
parece que este gobierno y los 
parlamentarios oficialistas no ven 
ni pasan por lo mismo que sufren 
día a día los chilenos”.

“Cuando todos estamos claros en 
que se necesita sumar contingente 
militar para apoyar el trabajo de 
Carabineros, estableciendo un re-
glamento claro de uso de la fuerza, 
el Ejecutivo opta por hacer una 
caricatura, enfocando directrices 
vinculadas a las perspectivas de 
género y la nacionalidad”, acotó.

En Chile, los préstamos entre par-
ticulares no son un delito, pero si 
se podría configurar esto en caso 
de que los intereses que se co-
bran excedan el máximo conven-
cional fijado por el Banco Central, 
que es lo recurrente en este tipo 
de transacciones que se dan fuera 
del marco de la legalidad.

DELITO DE USURA
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Un total de diez categorías comprende el club Villa Real de El Palqui, entre adultos y niños, con una clara tendencia a la formación y educación 
para entregarles posibilidades en la vida.

Dirigente critica suspensión del torneo 
ANFUR y apunta a una solución integral

CRISTIAN LAZO, PRESIDENTE DEL CLUB VILLA REAL

El dirigente del club considera que el tema de la violencia 
en el fútbol amateur es un tema país, que va más allá de 
lo que ellos pueden realizar de manera individual. En ese 
sentido, propone que una buena medida sería adelantar 
el horario de los partidos a las mañanas de los días 
domingo. 

Aunque en el futbol rural de la localidad 
de Monte Patria no le quitan la grave-
dad a los incidentes ocurridos el fin de 
semana en la cancha de Atahualpa, 
donde un sujeto comenzó a disparar a 
un joven futbolista del club Villa Real 
de El Palqui, opinan que la medida 
de suspender el campeonato durante 
dos semanas, no es la solución a la 
problemática que debe ser abordada  
de manera integral por las autoridades 
y el gobierno.

La  prevención de nuevos episodios 
no se concentra solamente en parar 
la competencia en este periodo pues, 
aseguran, nada será diferente cuando 
se reactive la competencia, porque los 
incidentes que se han viralizado en 
los últimos días, corresponden a un 
problema país: el flagelo de la droga 
en el mundo juvenil.

Así lo piensa el presidente del club 
Villa Real de El Palqui, Cristian Lazo 
Villarreal, también secretario de la liga 

ANFUR, quien desde el lunes se viene 
sumando a reuniones de trabajo junto a 
las autoridades, las que siguieron anoche 
en un encuentro donde se encontraban 
los representantes de las tres ligas del 
balompié amateur de esa zona, repre-
sentantes de la delegación presidencial 
de Limarí, la municipalidad de Monte 
Patria y Carabineros de Chile.

Al respecto, el joven deportista que se 
libró de ser alcanzado por los disparos, 
juega por la serie Reserva del Villa Real, 
y como infiere Lazo Villarroel, éste pudo 
haber tenido un incidente en el colegio 
con un familiar del sujeto que salió 
disparando y que, al parecer, tampoco 
pertenece al club Atahualpa que hacía 
de local esa tarde de domingo.

CEDIDA

“Hay cosas en que no concuerdo en 
realidad. Eventos así se han visto no 
solo en la comuna, sino que a nivel país. 
Le hablaba al alcalde de Monte Patria 
que no podemos hacer vista gorda 
de que sea solamente un problema 
del fútbol rural. Esto va más allá. Hay 
mucho consumo de droga en todas las 
organizaciones y también en el ámbito 
escolar. Por eso insisto que debe ser 
un trabajo conjunto no solamente de 
nosotros, sino que también de las po-
licías”, aseguró. 

Lazo considera que el alcance de la 
reunión con las autoridades es positivo 
por lo inmediato, aunque no comparte 
que la solución sea - solamente - parar la 
competencia por dos semanas. “Siempre 
he planteado que hay un sinnúmero de 
alternativas que uno pudiese tomar, 
por ejemplo cambiar el horario de los 
partidos. Soy partidario de jugar a pri-
mera hora de la mañana los domingos, 
donde no llega gente ‘copeteada’, no 
llega gente tomada. Llega gente que 
realmente quiere hacer deporte, no así 
un domingo en la tarde donde la gente 
se dedica a gritar estupideces en la 
cancha. Así uno grita, otro responde 
los insultos y después pasa a mayores, 
pero parte de las mejoras es cambiar 
esos horarios. Jugar en canchas donde 
se nos permita tener mayor control al 
ingreso, que los municipios inviertan 
en un grupo de seguridad y un cierto 
control de quienes ingresan y de lo 
que se hace al interior de los recintos 
deportivos municipales”, detalló. 

En el torneo de la ANFUR toman 
parte 13 instituciones y el club Villa 
Real cuenta con 10 categorías, 5 de 
ellas infantiles, una de mujeres, una 
reserva, una honor, y pre senior y la 
mayor de 34. “Agrupamos cada fin 
de semana más de 200 personas”, 
explica el dirigente.

LABOR SOCIAL 
En ese sentido, y entendiendo la vulne-

rabilidad de muchos de sus habitantes, 
el dirigente explica que han logrado tener 
zapatos de fútbol que se los facilitan 
a los más pequeños. “Los ayudamos a 
cambiar, algunos con calcetines en mal 
estado, con papás que tienen capaci-
dades diferentes. Nadie piensa en eso 
y nosotros apuntamos a la formación, 
darle opciones para que no se vayan 
por el camino de la delincuencia, que 
estén con nosotros y que se sientan 
bien”, asegura.

Por lo mismo cuentan con el apoyo de 
un profesor de educación física, con el 
fin de entregar diferentes opciones en 
la formación a los jóvenes. “Postulamos 
a proyectos del gobierno regional que 
nos permite pagarle prácticamente 
todo el año a través de las escuelas 
deportivas. Han trabajado de una manera 
excelente con los niños y es la manera 
que tenemos para sacarlos de las calles, 
que no se metan en la droga, pasta 
base o marihuana. Queremos que la 
gente visualice ese trabajo, para allá 
apuntamos”.

CARLOS RIVERA V.
Monte Patria


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08

